

LA JUVENTUD TORRALBEÑA

Periódico semanal, independiente, defensor de los intereses agrícolas, industriales y mercantiles, literario y noticiero.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

	Pesetas
Trimestre	1'25
Semestre	2'25
Año	4'50
Número suelto	0'10
Idem atrasado	0'20

Pago anticipado.

Administrador: D. Juan José Gómez Salcedo.

Redacción y Administración: calle de Santa Ana núm. 10,

DONDE SE DIRIGIRA TODA LA CORRESPONDENCIA

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Se considerará suscriptor, todo el que recibiendo dos números no los devuelva.

No se devuelven originales.

Centros de suscripciones en la Redacción y domicilios de nuestros corresponsales.

ENSEÑANZA Y RELIGIÓN

(Conclusión).

Con tales precedentes, nadie puede ser virtuoso y fácilmente se comprende que en llegando á la edad que empieza á vivir apartado de toda tutela, los vicios dominan por completo aquella inteligencia que si hubiese sido educado en el santo temor de Dios, hubiese producido un hombre digno y honrado, amante de sus deberes para con su patria y sus semejantes.

Mas, asunto de tal trascendencia, se descuida lamentablemente por los más sabios estadistas, creyendo que un hombre esencialmente científico, literato ó artista ha resuelto el problema de la vida, de suyo complicado y difícil por sus contrariedades, á las que siempre hay que oponer algo más que el conocimiento adquirido en las aulas; la fé en Dios que enseña á sufrir con entereza de ánimo.

En esta época en que la democracia se ha impuesto en todo, debiera también imponerse para la educación; difundir si no vastos conocimientos en todas las materias, al menos las más elementales, pero siempre normalizándolas, la religión cristiana, que en ese caso llenaría dos misiones de la mayor importancia, el amor al trabajo y al estudio, solidificándolos con la moral, haciendo con su misión hombres virtuosos y del temple que las luchas del porvenir requieren.

Lograda la implantación de tal régimen, al paso que adquirirán mayores conocimientos en las diversas ciencias que se cultivan, y teniendo el pleno conocimiento de lo que les enseñaron, se lograba, á nuestro juicio, la moralización en las costumbres, extirpando así, de raíz, los males que corroen nuestro organismo social de igual manera en las esferas altas que en las bajas. Aun-

que si bien se examina, las esferas que por su posición y medios han logrado ilustrarse, son las más corrompidas: no cometerían los crímenes que á todas horas se registran entre gentes que dado su modo de vivir y su educación les sugieren, no; pero más que éstos son aquéllos responsables de los delitos que á sabiendas y con conocimiento de causa, cometen contra la moral y las buenas costumbres.

De todo es causa la educación demasiado libre que se dá; males gravísimos pesarán sobre la conciencia de los que no atendieron, de los que renegaron la religión cristiana, ignorando que como elemento indispensable para la educación de la juventud, no podrá hallarse otro en donde aprender doctrinas tan puras como las que necesita el que da su primer paso en la carrera de la vida.

Solidifíquese la educación con la religión cristiana, apártense los modernísimos que fatalmente pesan sobre nosotros y se obtendrán esas generaciones, que confío han de brotar más sanas, mas fuertes, más avezadas á la lucha, que la actual, por cierto bien decaída y desmoralizada.

En España todavía no ha sonado la hora de la corrupción en su grado máximo como en otros países, aún es tiempo de remediar el daño dejando penetrar en nuestro organismo, aún quedan hombres de conciencia recta y elevadas miras dispuestos á sacrificarse en aras de tal esfuerzo, grande y digno.

Estamos seguros de que remedio tan fácil, tan radical, se impondrá vigorosamente en los regímenes de educación, completando así, el desarrollo máximo del progreso, de la cultura y de la civilización.

R. R. S.

Revista de Agricultura, Industria y Comercio

CULTIVO DEL OLIVO.

En mi anterior artículo ya dije lo poco mirado que era por la generalidad el cultivo del olivo, y en este he de seguir exponiendo los mejores procedimientos, para que aquél se verifique en las mejores condiciones.

Hay algunos labradores, que no teniendo la buena costumbre de abonar sus plantíos, tienen, sin embargo, la mala de sembrar en ellos otras plantas, por lo común, cereales; creyendo con esto, sacar más utilidad, cuando lo que consiguen de esta forma, es precisamente todo lo contrario; pues esta del todo demostrado, que sembrando los olivares que se hallan abonados, solo se alcanzan regulares rendimientos, aunque nunca llegan á ser tan grandes como los que se obtienen cuando no se siembran; esto en plantíos bien cuidados y abonados; que si la siembra se verifica en olivares que no están embasurados, entonces la pérdida es de mayor consideración y más segura. En vista, pues, de estos resultados, deben los labradores suprimir esas siembras, que siempre son perjudiciales á los plantíos, si es que quieren sacar de ellos las mayores ventajas.

Otra de las operaciones necesarias para el mejor desarrollo del olivo, es la poda.

Es esta operación, una de las que más cuidado y esmero necesita, para que resulte bien hecha. Desde luego sería muy conveniente, que los hombres encargados de verificar esta operación supieran el *porqué* de cortar esta rama, y dejar aquella; pues la mayor parte obran por rutina, y sin darse cuenta de lo que hacen.

Debían, por tanto, saber: que las flores del olivo, nacen en las ramas de dos años; que deben verificar la poda, de tal suerte, que los rayos solares actúen sobre la planta, para el mejor desarrollo y crecimiento del fruto; que las ramas bajas son las que más producen; que no deben dejarse á este árbol un número excesivo de ramas fructíferas, porque entonces está muy expuesto á no llevar fruto, sino cada dos años; y que

al mismo tiempo que ejecutan la poda, deben limpiar la planta de aquellas ramillas que estén secas ó lastimadas, ó de aquellas otras, en las que se advierta poca fuerza ó vigor. Sujeta á estos principios la poda, es seguro, que la planta no se resentirá, y dará la mayor cantidad de fruto.

Estas son, pues, las principales operaciones que exige el cultivo del olivo, y la mejor forma de efectuarlas; pues sujetándose en un todo á lo ya dicho, es segurísimo, que de esta preciosa planta se obtendrán los mayores rendimientos.

JUAN JOSÉ GÓMEZ SALCEDO.

NOTAS DE VIAJE

Cuenta Tánger con dos Mezquitas, la Mayor en el Soco menor, la Menor, no muy distante, con sus alminares coronados con su bandera blanca, á los cuales sube el almuédano varias veces al día para llamar al pueblo á la oración. En la puerta principal se ve un pilón destinado á las abluciones, y en la pequeña que le sigue otro pequeño llena el paso, y allí se descalzan y lavan los pies. Como la entrada está prohibida á todos los que no siguen á Mahoma, no es posible el fijar lo que dentro exista. Los moros, de suyo recelosos, no se muestran accesibles á revelaciones que tiendan á informar al *infidel* de los misterios de su ley y de su hogar; pero abundando las descripciones de otros países donde igualmente impera el Korán, fácil es el adivinar, que en esta, ni faltará el texto de este código civil y religioso debidamente custodiado, ni el nicho ó agujero por donde el imán dirija su oración á la Meca, ni los demás accesorios que constituyen su culto.

A la caída de la tarde y cuando fatigados de nuestra excursión nos sentábamos en el pequeño café del Soco menor, veíamos descender con paso grave y mesurado á Sidi Mahomet Torres, célebre ministro de Estado y á Brissa, opulento magnate musulmán y embajador de España, cuya misión nos fué tan funesta por la catástrofe del Reina Regente. Con su pequeña alfombra al hombro se encaminaban á la Mezquita Mayor á

practicar la oración de la tarde. Sidi Mahomet, al abandonar los negocios del Estado entre 4 y 5 de la tarde, se sentaba en una pequeña y pobre tienda del Soco, donde permanecía solo y silencioso, entretenido en ver el bullicio de la abigarrada muchedumbre que en continuado vaivén por él discurre. Tratándose de un dignatario acaso el más poderoso del imperio marroquí, aquella modestia y sencillez verdaderamente patriarcal ofrecía para nosotros un encanto que no por desconocido y raro en nuestras democráticas costumbres perdía su atractivo y seducción. Este encanto se contagiaba á todos, en especial á los europeos, pues no vimos pasar ni uno solo, que no saludara con respeto y no sé si también influidos por cierta y no disimulada emoción.

Rápidamente allí sobre la costa africana vino á nuestra imaginación la impresión que sentimos al penetrar en las habitaciones de Felipe II en El Escorial. Después de haber examinado aquellas ricas labores ejecutadas con paciencia de benedictino en los Cuartos de las maderas finas, de haber pasado por los salones de los Príncipes y admirado aquellos soberbios tapices maravilla de la riqueza y del arte, descendimos por estrecha escalera de piedra á unas habitaciones reducidas, simplemente blanqueadas, donde se destacaban el sillón de baqueta, las banquetas sobre los que hacía descansar sus piernas enfermas y la modesta y maciza mesa de nogal con el tintero de bronce desde donde daba leyes al mundo. Por más que habíamos leído ya lo bastante para formarnos una idea aproximada de aquel Gran Rey y de su misión en la Historia, ni le vimos nunca rodeado de tan severa magestad, ni tan soberanamente grande como nos los revelaba aquella alcoba modesta y humilde, pero á la vista del tabernáculo santo donde él buscaba la inspiración y luces para gobernar, y el poder para dar la ley á la agitada y revuelta Europa.

INOCENTE HERVÁS.

(Continuará.)

CRÓNICA BARCELONESA (1)

Sr. Director de LA JUVENTUD TORRALBEÑA.

Muy señor mío: En mi carta anterior concluía afirmando que la forma cooperativa era aplicable á la agricultura, que era más apropiado para usarla en los países como el nuestro, de propiedad subdividida entre muchos pequeños propietarios, y por último que los manchegos tienen carácter apropiado para esta clase de asociaciones, y aunque son estas afirmaciones de sentido común y no necesitan demostración alguna por su evidencia absoluta, bueno es que diga algo de cada una de ellas.

Por lo dicho en la carta anterior, se comprende que el capital de las sociedades cooperativas se forma lo mismo que el de los casinos. Considerada la so-

ciudad cooperativa en su funcionamiento sencillo, su capital está compuesto de la suma de cuotas semanales, mensuales ó trimestrales que aportan los socios, que se destina á un objeto de comercio ó de industria y que no es mercedado por las atenciones que merman el capital de los casinos porque no hay que pagar, como en éstos, casa, ni dependientes, ni luz, ni muebles, ni calefacción. Todos los gastos de esta clase en estas sociedades están reducidos á los del papel y la tinta que se usen para llevar las cuentas y alquiler de local, una ó dos veces al año para celebrar reuniones generales de socios. Sobre todo, al principio, ni en la administración de la sociedad hay que hacer gasto alguno, puesto que las cuentas, lo mismo que en los casinos, las lleva un individuo de la Junta directiva de una manera gratuita.

Con esta organización tan sencilla, dicho se está que estas sociedades se adaptan á todo: lo mismo á la producción que al mejoramiento, al consumo que al crédito ó á varias de estas cosas. Para la agricultura dan ya un brillante resultado en casi todas las naciones de Europa. Sería inútil y poco práctico que yo trasladara á esta carta datos de sociedades cooperativas extranjeras, que pueden encontrarse en buen número de libros, revistas y periódicos que tratan de la cooperación, para demostrar la gran importancia que han adquirido estas asociaciones en otros países. Con decir que sólo en Alemania funcionan regularmente diez mil y que Francia, Italia y la Gran Bretaña han secundado este movimiento con gran calor aplicando las cooperativas á todos los ramos y á todos los derivados de la agricultura, está dicho que la cooperativa crece dentro de esta industria como en su elemento propio.

En España, que yo sepa no se ha iniciado aún el movimiento hacia estas sociedades, pero no quiero ser muy atrevido si digo que no tardará en presentarse algún caso de cooperación en la agricultura y me fundo en que el hombre de mas autoridad en esta materia que tenemos en España, el iniciador y fundador de muchas cooperativas industriales en Cataluña, el Apóstol Español de las cooperativas, D. Juan Manuel Pierna y Hurtado, profesor de Hacienda pública en la Universidad Central, ya apuntaba esta idea en un artículo que publicó *El Liberal* á principios del verano pasado.

Dentro de la agricultura, donde la cooperación puede producir mejores resultados, es en las regiones donde la propiedad está dividida entre muchos y donde por lo tanto ninguno es tan rico que pueda proporcionarse por sí y para sí solo todo lo que necesita. En estas regiones, los propietarios, á pesar de ser pequeños, necesitan de grandes edificios para encerrar sus cosechas ó instalar su bodega y su molino de aceite; necesitan vender los productos de sus fincas al precio que le ofrece el acaparador, porque no tiene fuerzas para defenderse de él y porque siempre vende agobiado por necesidades imperiosas que son constantes en esta clase de propietarios; en las operaciones agrícolas y aun en las industriales ó no usa máquinas ó usa las más baratas, con perjuicio para la clase de los productos y señaladamente para su bolsillo, porque no puede hacer desembolsos para adquirir procedimientos perfectos y rápidos con los que conseguir mano de obra barata; su misma medianía le obliga á recurrir con frecuencia al préstamo, que obtiene á un interés elevadísimo; no puede usar en su labor otro abono que el que producen sus bestias porque ni tiene dinero para adquirirlo, ni medio para obtenerlo barato. En una palabra: el pequeño labrador siempre hace las cosas mal y á costa de grandes gastos.

Pues bien, hay cooperativas para atender á todas estas necesidades.

Las hay para atender á la necesidad de almacenar las cosechas. Nacieron las primeras, como nacen siempre las cooperativas, de una manera provisional, con poco capital y por tanto tomando en arrendamiento la sociedad los locales

que había de poner á disposición de los socios. Cuando han ido teniendo capital han ido haciendo sus edificios expresos y desde aquel momento se han considerado constituidas de una manera definitiva, y han empezado á funcionar dentro de su esfera. Sus operaciones en un principio se reducen á admitir los productos de los labradores y el encargo de venderlos á un precio ó en una época determinadas. La sociedad expide un resguardo ó recibo de las cantidades recibidas, y responde de las averías y de los riesgos de ellas, todo mediante una pequeña comisión. Muchas, que han llegado ya á tener capital suficiente, hacen préstamos á bajo interés con garantía del mismo resguardo.

Las hay para defenderse de los acaparadores. Su fin mediato está en vender al mismo consumidor sin necesidad de intermediarios. Para ello, estudian las necesidades del mercado en la zona á que concretan sus operaciones y montan poco á poco sus establecimientos en las localidades donde han de tener mejor salida los productos. Limitan el tráfico en un principio al género de más fácil salida y generalmente á la venta al por menor y poco á poco van extendiendo sus operaciones á los demás géneros que producen los socios y á la venta al por mayor de los mismos. La importancia de una cooperativa de esta clase en una región como la nuestra se deduce con solo pensar un poco en nuestra situación. El labrador ahí, recoge su cosecha, la encierra en su casa y espera á que vengán á comprársela y aunque los corredores son fieles é imparciales, como éstos no realizan las operaciones en otra forma que la contenida en su mandato y esta forma ha de ser holgada para el acaparador, resulta que éste gana lo que paga á menos del justo precio y lo que cobra á más del equitativo. Un hecho práctico de la actualidad prueba esto. El trigo hoy tiene en España un buen precio y tendencias al alza—se dice que valdrá á más de sesenta reales por fanega antes de la recolección—y sin embargo es seguro que el verdadero labrador no se aprovechará de este buen precio, porque antes de ahora, la necesidad de pagar la contribución, la de pagar el trigo que tomó al renuevo en Abril y Mayo á cuenta de la próxima cosecha, la de hacer las sucesivas recolecciones, le han obligado á venderlo á los acaparadores, que son los que lucran con los productos del agricultor. Como existen derechos aduaneros elevados sobre la importación de trigo extranjero, éste no entra en España y como las necesidades del consumo son las mismas, los acaparadores guardan el trigo esperando mayores ganancias á costa del consumidor seguramente, por más que haya medidas encaminadas á mermar las que se consideran excesivas utilidades de harineros y panaderos. Estos por su parte no se duermen y fundados en que en la actualidad el trigo no está en manos de labradores, piden con gran insistencia y con mucha fuerza española que se rebajen los derechos para que pueda entrar trigo extranjero. Si lo consiguen, aunque sea de una manera provisional, como las cosas provisionales en España llegan á hacerse viejas, el año que vienen tendremos el trigo barato y los labradores saldrán perdiendo. De modo que si sube el acaparador gana y si baja el labrador pierde.

¿Ocurriría esto si el labrador tuviera la fuerza que tienen acaparadores y harineros? Seguramente no.

Tengo fe ciega, en que esa fuerza se adquiere por medio de la asociación. Dejad cada uno una peseta por semana y de aquí á cinco años hablaremos, ó antes si há lugar.

De V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.

E. MIGUEL ARENAS.

Barcelona 20 Febrero 98.

CANTARES

Eres, niña, tan hermosa,
que no alcanzo á comprender,

que un ángel y una mujer
no sean la misma cosa.

En las cuestiones de amor
nada se puede ocultar;
que en estas cosas de amar,
la vista, con más ardor
que la boca, suele hablar.

Es la mujer una cosa,
que no acierto á comprender;
pues cuanto más pienso en ella,
menos la puedo entender.

Cuando me dices: *te quiero*,
yo no sé lo que me pasa;
pues mi alma de amor se abrasa,
y yo de dicha me muero.

Tan feliz me estás haciendo,
desde que alcancé tu amor,
que estarte siempre queriendo
y tus palabras oyendo
me parece lo mejor.

Cuando paso por tu calle
y allá en tu balcón te miro,
hacia tí se van volando
de mi amor dulces suspiros.

JUAN JOSÉ GÓMEZ SALCEDO.

De Madrid

CRÓNICA

Ha sido publicado el decreto de disolución de Cortes. Los parásitos del fusionismo están de enhorabuena; la época de los pucherazos se aproxima; las tabernas próximas al colegio electoral, harán acopio de provisiones; el 27 de Marzo, D. Robustiano Pérez y Fernández, saldrá elegido por mayoría de votos y abundancia de *botas*, diputado á cortes por Vitigudino ó Chinchón. El V. S. se habrá impuesto.

Y ¿quién es D. Robustiano Pérez y Fernández ante la elección en el fausto día de las prestingitaciones electorales del sufragio? Un número del encasillado ministerial, desconocido aún por los mismos que le incluyeron en el montón anónimo de los futuros padres de la patria. ¿Y después de la elección? Un representante completamente desconocido de sus electores; un diputado ministerial que desconocerá las aspiraciones de los que le votaron y las necesidades del pueblo que representa. Esclavo fiel del gobernante que le otorgó sus favores, permanecerá sentado en los escaños rojos mientras dure la sesión; en las votaciones, contestará con los monosílabos *si ó no*, según Cristo nos enseña y el Gobierno le ordene; no pedirá nada para su distrito, ni aun siquiera la concesión de una carretera, petición obligada en la mayoría de nuestros diputados cuneros.

Esta es la imagen del candidato ministerial compuesto en el encasillado; y esta será, el 27 de Marzo próximo, la fiel representación del diputado á Cortes.

La mayoría de los diputados ministeriales, serán otros tantos Robustianos Pérez y Fernández.

¿Qué opinan Uds. de la actividad que demuestran nuestros sinceros amigos los yankees, en sus aprestos militares?

Lo contrario que el gobierno del Sr. Sagasta no es eso?

Pues lo mismo pienso yo. Por eso mismo resultamos... ¡qué caray! voy á decirlo y perdónenme ustedes; resultamos unos *zotes* ante la agudísima penetración del ingenio de nuestros consejeros responsables.

Esa actividad de los norteamericanos, no deja de ser más que una extravagancia de las muchas que caracterizan á los yankees; nuestro gobierno, que conoce á fondo la rectitud de sus intenciones, no se apura ni se prepara; se limita á cruzarse de brazos y contemplarlos bondadosamente, sin alcanzar á comprender lo peligroso de tales diversiones y entretenimientos.

El pueblo español, ó tiene otros ojos ó vé de otra manera muy distinta; y al con-

(1) Al mandar á la imprenta el original para el número anterior, incluímos equivocadamente la carta de Barcelona, la cual debía haber aparecido en este número y está en aquel.

templar los aprestos de la escuadra norteamericana, descubre ocultas intenciones y no muy tranquilizadoras amenazas. ¿Porqué nosotros no hemos de tener nuestras *extravagancias*, y por qué el gobierno español no ha de tener sus *diversiones*?

¿No tiene expuestos marinos y valerosos soldados?

¿No tiene una escuadra y un ejército?

¿No tiene en los cuarteles de su escudo, posada la garra de un león invencible, sobre los territorios de dos mundos?

Y á medida que el problema de Cuba se complica, el hambre hace su aparición en las desoladas poblaciones de Castilla.

Los obreros piden pan y la naturaleza les envía unos días espléndidos, llenos de sol y de alegría, para su mayor tortura y desesperación.

El sol es la sequía, el alza en el precio de los trigos, de la harina, del pan. Las turbas que lo piden se hacen peligrosas; la guardia civil sale á las calles; las poblaciones se declaran en sitio... El tener hambre es un delito; al que pide pan le envían á la cárcel.

Y el hambre crece, el sol abrasa los campos, y las turbas desesperadas recorren las calles de las ciudades, rugiendo amenazadoras y gritando hambrientas...

El chispazo ha saltado en Salamanca; Dios quiera que el mal no se propague.

PEDRO CRESPO.

Madrid 1.º Marzo 98.

LOS BAILES DE PIÑATA EN CIUDAD-REAL

Indudablemente, de todos los celebrados en esta capital el domingo último, el baile más brillante ha sido el del Casino de Ciudad-Real, que en estos asuntos es siempre el *amo del*

Quisiera poseer la pluma del Dante para reflejar en el papel el cuadro maravilloso, fantástico, deslumbrador, que presentaban sus magestuosos salones, porque todo cuanto yo diga resultará pálido ante la realidad.

Había tal derroche en luz, entusiasmo y armonía y el ambiente que se respiraba era tan embriagador, que tuve momentos en que me creí transportado á uno de esos palacios encantados de que se nos habla en *Las mil y una noches*, y todo lo que ocurría á mi alrededor era efecto de una ilusión mágica.

No encuentro frases para referir tanta magnificencia y esplendor, porque solamente su recuerdo embriaga mis sentidos, ni acierto á relatar los caprichosos disfraces que lucieron mis paisanas, muchos del mejor gusto y valor.

A pesar de todo, no he podido olvidar á cinco preciosísimas muchachas vestidas de *bebés*, que parecían cinco imágenes modeladas por Dios de una manera tan perfecta y bella, que el más afamado cincel se hubiera detenido impotente al querer copiarlas, llegando á dudar si serían criaturas divinizadas y sobrenaturales, hijas de mi soñadora imaginación, ó reales y efectivas; á una forastera muy *serrana* en traje de *manola*, que me trastornó con sus gracias y chistes, perfectamente enterada de la historia del *llorón*, y á la cual ofrecería con sumo gusto mi *caricatura* para que, allá en su pueblo, la conservara en el portarretratos que aquella noche llevaba; á dos seductoras *locuras*, de rostro nacarado, blondas cabelleras y ojos de color de cielo; á una retrechera y saladísimas *chulas*, de quince primaveras, con pañuelo blanco bordado del mismo color y que por vez primera se presenta en esta clase de reuniones, con la que, por más ruegos que la hice, no pude conseguir bailar una mazurka; á su angelical hermana, con dominó de riquísima colcha de seda amarilla; á una *jitana* que me hizo la buena-ventura, dotada de una verbosidad extraordinaria; á una sibila de esbelto talle y ojos como soles; á cuatro *viejitas* que arrebataron el juicio á los pocos que lo conservaban; á dos seductoras odaliscas

que si Abd-el-Azis las poseyera en su harén, se consideraría el más feliz de los mortales; y á otras muchas aldeanas, monjas, *chulas*, capuchones etc.; que deslumbraban con su belleza.

En resumen; que un baile como éste hace muchos años no se ha presenciado en Ciudad-Real, y que la junta organizadora ha visto realizados sus sueños dorados y premiados con entusiásticos aplausos sus esfuerzos.

También el celebrado en el Círculo de la Unión resultó lucidísimo, al que asistieron multitud de caprichosas mascaritas, y en el que reinó el mayor orden y alegría.

Pero á donde hubo una concurrencia numerosísima hasta el extremo de no poder discurrir por el salón, fué en el Círculo Artístico, no faltando encantadoras muchachas con ingeniosos disfraces, que dieron animación y realce á la fiesta, entre las que recuerdo cinco bonitas *jockeyes*; tres monjas calatravas, é infinitud de *chulas*, *pierrrots*, dominós, capuchones, *jitanas*, etc., y á mi adorada *manola* la del portarretratos, que me abandonó en el Casino de Ciudad-Real para dar con su presencia más lucidez al baile del Artístico.

En fin, que la noche del domingo la pasamos muy divertida y que es difícil se borre de la memoria de todas mis lindas paisanas, á las que les importaría poco ganar el infierno con tal de que estas fiestas se sucedieran á diario, que son los mis nos deseos de

EL LOCO DE SIEMPRE.

Ciudad-Real 2 Marzo 98.

NOTICIAS

Debido á las muchas ocupaciones que rodean á nuestro querido é ilustrado amigo y compañero D. Ramón Ruiz Sevillano y á los viajes que con frecuencia se ve precisado á emprender, ha renunciado el cargo que con tanto acierto venía desempeñando en esta redacción, sin que nuestras instancias hayan bastado para cambiar su resolución.

Difícil nos será reemplazar al señor Ruiz Sevillano, gracias á que podemos contarle en el número de colaboradores, y que por mucho que sus ocupaciones se lo impidan seguirá honrándonos con trabajos dedicados á las clases que defendemos y literarios.

Esta redacción siente en el alma la separación de tan querido como ilustrado compañero y no puede por menos de mostrar el sentimiento que le produce.

En el consejo de Ministros celebrado el miércoles último se acordó, para contrarrestar la subida del pan y el hambre de la clase obrera, suspender los derechos transitarios sobre trigos y harinas, y rebajar los aranceles.

Nos comunican de Daimiel, que durante la semana pasada han sido muchas las partidas de aceite nuevo que se han facturado para las provincias de Alicante y Murcia, en las cuales, la cosecha de aceituna ha sido bastante escasa, por lo que los aceites se cotizan á precios más elevados que por estas comarcas.

Hemos tenido el honor de saludar en esta localidad, á nuestro distinguido paisano y virtuoso sacerdote D. Eduardo García Retamero, párroco de la Iglesia de Santo Tomé de Toledo, el cual ha venido á pasar unos días con sus queridos sobrinos y paisanos.

Reciba dicho señor nuestra más sincera bienvenida.

Ha sido encomendada la misión de dirigir la divina palabra durante esta Cuaresma á este católico pueblo, á los Rvdos. PP. del Inmaculado Corazón de María, del convento de Ciudad-Real.

Las lluvias que durante los días de carnaval han caído, han mejorado nota-

biamente el estado de nuestros campos, que ya iban sintiendo la falta de ellas.

En vista de lo apacible del tiempo y de la poca demanda que existe de vinos, son muchos los cosecheros que se preparan á efectuar la operación del trasiego.

Mañana domingo, cumpliendo con la ley de quintas, tendrá lugar en este Ayuntamiento, el reconocimiento y declaración de soldados.

Crónica ciudarrealena.

Algo repuesto ya de la enfermedad (!) que me obligó á encargarme la confección de esta crónica en los dos últimos números á mi querido amigo «El otro», del que indudablemente han quedado ustedes satisfechísimos, desde hoy empezaré nuevamente mi interrumpida tarea de información y la íntima correspondencia semanal que venía sosteniendo con ustedes.

Difícil, difícilísima, es la misión de cronista en una capital como la nuestra, donde no ocurre ningún suceso que merezca los honores de la publicidad.

Así es, que hay ocasiones en que no tengo asunto para escribir esta crónica, como hoy me sucede, y no se de qué manera he de cumplir el compromiso con ustedes contraído.

A falta de otra cosa, les hablaré de la económica que aquí nos resulta la vida, donde los precios de los principales artículos de comer y beber están *por los suelos*, como vulgarmente se dice, el pan á 30 céntimos kilogramo y algunas veces completo; la carne á 2 pesetas; las patatas á 2'50 la arroba; el vino á 40 céntimos litro, y otras menudencias por el estilo, casi de balde.

El vestir resulta aún mucho más barato: por 90 pesetas se hacen ustedes un terno medio regular, y por 18 un par de botas que le pueden durar un mes, si se acostumbran á andar de cabeza. En fin, que habitamos en una verdadera Jauja.

De modo que no podemos tener ni aun el placer de propinar de vez en cuando un *palito* á los fabricantes, cosecheros, industriales ó comerciantes que quisieran explotarnos.

Y si al menos tuviéramos concejales belicosos que mutuamente se odieran y todas las semanas promovieran incidentes ruidosos y sesiones borrascosas! Pero á Dios gracias, hasta de eso carecemos; entre ellos reina la mejor armonía y todos son de carácter bonachón y pacífico.

¡Quiera el Todopoderoso que en la semana próxima ocurra algo *gordo*, para no verme en el atolladero en que hoy me encuentro.

Con el baile de Piñata, complemento de la época de los desenfrenos y locuras, la decoración ha cambiado por completo.

Las notas alegres del vertiginoso vals y del aristocrático rigodón, han sido substituidas por las graves del esquilon que nos llama al templo; los gritos y bromas chispeantes de las máscaras por la mística voz del venerable sacerdote que nos predica el Evangelio, y las serpentinadas y *confetti* por los devocionarios.

La linda muchacha que ayer daba rienda á sus pasiones y hacía alarde de haber martirizado cruelmente los corazones de sus adoradores, la vemos hoy dar ejemplo de humildad y recogimiento, postrándose ante el altar y dirigiendo su vista al cielo para pedir perdón de sus pasadas culpas.

Ya no se pregunta con avidez qué día es el baile de tal ó cual Casino, sino que trata de averiguarse en qué iglesia se celebra novena ó se reza el *Via Crucis*.

Contrastes de la vida. Ayer, por todas partes, orgía, vicio, pasiones satisfechas, alegría desenfadada, la virtud olvidada y rostros cubiertos con antifaces de seda ó cartón; hoy, remordimientos ficti-

cios y las debilidades humanas tapadas con la careta de la hipocresía.

Desde hace ocho días todo el interés del público está puesto en el crimen de la Romeralá; no se habla de otra cosa que no tenga relación con este ruidoso proceso. Ya no nos preocupan los desfilantes yankees, ni nos acordamos de que estamos en pleno período electoral.

Apenas se abren las puertas de la Audiencia, infinidad de curiosos invaden el local, ávidos de presenciar las sesiones, y conozco á una *individua* que ya ha sufrido algunas *caricias* de su esposo por abandonar los quehaceres de su casa y no tener preparada la comida á la hora de costumbre, pero en cambio no ha faltado un día al juicio oral.

Aunque no se pueden hacer cálculos sobre el veredicto del Jurado, la opinión unánime es la de que serán condenados á la última pena el hijo de la Romeralá, ésta y su querido.

Comprobada ayer la inocencia de los procesados Juan Angel Abellán y Angel García Lara, fueron puestos en libertad y esta noche parten para Manzanares, su pueblo natal.

Se asegura que mañana terminará la vista de tan complicada causa.

EL ABATE BUSSONI.

Ciudad-Real 3 Marzo 1898

Buzón de Alcance

(TELEGRAMA OFICIAL).

MANZANILLO 2.

Continúan llegando aquí tropas destinadas á reforzar este cuerpo de ejército para las operaciones próximas.

Se ha recibido noticia de que el teniente coronel Ch... tuvo un encuentro con el enemigo entre Hologuin y Baire, desalojando á los rebeldes de sus posiciones y causándoles numerosas bajas.

El teniente de Ingenieros, Señor Bernal había sido encargado de instalar una torre heliográfica en Loma-Piedra,

Mandaba un destacamento de 25 hombres, y hallábase consagrado á sus trabajos, cuando fué atacado por el enemigo, al que rechazó victoriosamente.

Los insurrectos se vieron obligados á retirarse con bastantes bajas.

El teniente Bernal logró poner término á su cometido, sin más pérdidas que haber resultado gravemente herido un soldado telegrafista.

Fuerza de movilizados de Castelví y Santiago de Cuba atacaron á una partida de cien rebeldes, dispersándoles y causándoles 22 bajas.

Han sido muy importantes las operaciones realizadas por las columnas Vara de Rey y Arteaga en la parte Nordeste de Cuba y estribaciones de Sierra Maestra, durante cuatro días.

Formaban dicha columna el regimiento de Cuba y tres compañías del de Puerto Rico.

Estas fuerzas han operado divididas en pequeñas fracciones, practicando importantes reconocimientos en toda aquella zona.

Sección recreativa

La primera charada del número 4, apareció equivocada, por lo cual la volvemos á publicar hoy.

CHARADA

Primera y dos animales, tercera medicinal, cuarta y quinta lame y corre y te puedes atear, y es mi todo un edificio que nos invita á rezar.

La solución en el número próximo.

Solución de la segunda: COMINO.

Ciudad-Real Imp. «LA ENSEÑANZA».

**LA VALENCIANA
FABRICA DE JABONES**

DE

INOCENCIO MORA

4, CABALLEROS, 4.-MIGUELTURRA.

En este acreditado establecimiento encontrará el público toda clase de jabones, hasta la fecha conocidos, que á más de su buena confección las circunstancias de la baratura de sus precios que á continuación se expresan:

Jabon de 1.º blanco 6'25 pesetas arroba
Id. de 2.º color caña ó verde 5'25 " "
Id. de 3.º color verdoso 4'25 " "

No teniendo inconveniente en elaborar todas cuantas clases se le indiquen siempre que se comprometa en las cocidas enteras.

SE SIRVE PARA FUERA

GENEROS DEL REINO Y EXTRANJERO

DE

MANUEL ROMERO

En este acreditado establecimiento encontrará el público toda clase de géneros de última novedad.

Gran surtido en pañolería de seda, géneros de algodón, lencería, pañamanería y artículos de lana y tejidos de todas clases.

Todo á precios reducidos.

Culebra, 8.—TORRALBA DE CALATRAVA.

Silleras tapizadas desde 60 pesetas.

Labradas á la inglesa desde 100 pesetas.

Sillas regilla, desde 30 pesetas docena.

Muebles de Viena de todas clases: camas Viena desde 15 ptas.

Sillas de Viena desde 80 pesetas docena.

Juegos de sala.

MEUBLES DE LUJO

Gran taller y almacén de muebles DE TODAS CLASES

DE

CRÍSPULO LÓPEZ

San Pedro del Taulad, 65

BARCELONA

ESPECIALIDAD

en mesas de nogal para comedor sencillas y con tableros para añadir, de los últimos sistemas, desde 30 pesetas.

Juegos de alcoba con camas á la inglesa desde 70 pesetas.

Entredoses.

Marquesitas.

Juegos de comedor.

Juegos de despacho Mesas ministro de todos tamaños.

Sección de Tornería, transparentes, galerías, portiers, y todo lo referente á decorado de habitaciones.

GÉNEROS DEL REINO Y EXTRANJEROS

DE

CRISTINO DIAZ

Paquetería, bisutería, géneros de punto, inmenso surtido en lencería y telas blancas de hilo y algodón.

Se admiten encargos relacionados con el ramo de comercio.

1, Castillo, 1.—TORRALBA.

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA DE SANTA TERESA

JUAN J. LÓPEZ

DAIMIEL

En este acreditado establecimiento se encuentran toda clase de Drogas y Perfumes á precios muy económicos.

Pinturas preparadas á 0'60 pesetas libra.

Hay gran surtido en sosa caustica para hacer jabón y cloruro de cal.

Brochas y pinceles.—Especialidades farmacéuticas.

COMERCIO, 1.—DAIMIEL.

IMPRESA, LIBRERÍA Y ENCUADERNACIÓN

DE LA

Viuda de Don José María Ruiz Morote

TOLEDO, 7.—CIUDAD-REAL.

En este acreditado establecimiento se hace toda clase de IMPRESIONES TIPOGRÁFICAS, obras de lujo, memorias, folletos, periódicos, circulares, facturas, recibos. Carteles y anuncios de todos tamaños, en negro y varias tintas. Esquelas, membretes y tarjetas. Impresiones para Ayuntamientos, Juzgados, Dependencias del Estado, Administraciones, etcétera, á precios muy económicos.

ENCUADERNACIONES: Se hacen tanto de lujo como económicas á precios sumamente baratos.

LIBRERÍA: Obras de todas clases, libros de texto para Institutos, Seminarios y Escuelas Normales. Surtido completo en libros de primera enseñanza y menaje para Escuelas.

OBJETOS DE ESCRITORIO: Papel, sobres, plumas, tinta y toda clase de objetos pertenecientes al ramo.

ADORACIÓN NOCTURNA

Hojas con las intenciones é invitación, una peseta el ciento.
Idem con las intenciones solamente, cincuenta céntimos el ciento.
Enetas hojas se hace rebaja según el pedido que se haga.

LA JUVENTUD TORRALBEÑA

PERIÓDICO SEMANAL, INDEPENDIENTE, DEFENSOR DE LOS INTERESES AGRÍCOLAS, INDUSTRIALES Y MERCANTILES, LITERARIO Y NOTICIERO.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre	1'25 pesetas.
Semestre	2'25 "
Año	4'50 "
Número suelto	0'10 "
Idem atrasado	0'20, "

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SANTA ANA, NÚM. 10.